

## **Llegada de la biblioteca personal del TT Roberto Néstor Estévez al CMN**

**AUTOR:** Lic. González Santa Cruz, Pablo Daniel

**CORREO ELECTRONICO:** gonzalezpablodaniel@gmail.com.ar

**C.V.:** Pablo D. González S.C. es Licenciado y Profesor en Lengua y Literatura. Desde el año 2006 a la actualidad, ejerce la docencia en el CMN, donde también desempeña tareas en la Biblioteca "Islas Malvinas" y para la REDIU. Es, además, docente de la UAI y de otros establecimientos del nivel medio. Anteriormente, dictó clases en diversas universidades (UNTreF, UNLaM, UCASAL, USAL, UNAHUR) en donde participó de diversos grupos de investigación y congresos.

**RESUMEN:** tras cumplirse cuarenta años de la desaparición física del TT Roberto Néstor Estévez, fallecido en combate defendiendo la soberanía de las Islas Malvinas, su familia realizó la donación de la biblioteca personal que había pertenecido al héroe del Ejército. Esta valiosa bibliografía se encuentra en la Biblioteca "Islas Malvinas", perteneciente al CMN, la cual será a partir de ahora guarda y custodia de este material tan útil para la formación de los futuros Oficiales del Ejército Argentino.

**PALABRAS CLAVE:** Teniente Estévez – biblioteca – donación – Islas Malvinas – bibliografía - Marisa Bisceglia.

De entre la gran cantidad de valioso y variado material que la Biblioteca del CMN, "Islas Malvinas" ha recibido a modo de donaciones a lo largo de setenta y cinco años, la reciente incorporación de las obras que conformaron la biblioteca personal del Teniente Roberto Néstor Estévez es -quizás- uno de los hechos más importantes y, por lo tanto, merece un lugar de honor en nuestros anaqueles. Las presentes líneas pretenden dar cuenta al lector de cómo fue el proceso por el cual tan valiosa colección personal de libros llegó a este, su último destino, en donde quedará al resguardo del CMN para el regocijo y aprovechamiento de toda la comunidad educativa.

Es imposible comentar el derrotero de los libros del héroe de Malvinas hasta la Biblioteca del CMN sin mencionar la figura de la periodista Marisa Bisceglia, autora de "Malvinas: Teniente Roberto Néstor Estévez. Cartas de amor y coraje" (2016): sin la aparición en escena de esta escritora, nuestro contacto con la bibliografía no hubiera sido posible. Fue durante la pandemia de 2020 que Marisa Bisceglia, con la intención de donar el mencionado libro al CMN, se comunicó telefónicamente con la Institución. El TC Santiago Rospide, Jefe de la Secretaría de Extensión Universitaria, puso entonces a Bisceglia en contacto con la Encargada de la Biblioteca "Islas Malvinas", Sra. Gabriela Grossi. Ambas, bibliotecaria y escritora, se comunicaron a comienzos de junio de 2021 y, a partir de allí, mantuvieron una fluida comunicación telefónica y vía chat. Fruto de este intercambio de ideas, de sentimientos y reflexiones, la escritora finalmente se hizo presente en el CMN el día 11 agosto del 2021, acompañada por dos ex soldados del Regimiento de Infantería Mecanizado 3 "General Belgrano", de La Tablada. El trío de visitantes recorrió las instalaciones de Colegio y, principalmente, la biblioteca.

Aquel primer encuentro presencial fue clave: sin sospechar en lo más mínimo lo que llegaría a suceder, Gabriela Grossi le mencionó a Marisa Bisceglia su admiración y sorpresa ante la gran cantidad de textos, propiedad personal del Teniente Estévez, a los que la escritora alude en su libro de cartas. Marisa Bisceglia comentó a Gabriela Grossi que la familia Estévez aún tenía en su poder la biblioteca que había pertenecido a Roberto, y que quizás sus hermanos quisieran donarla a alguna institución educativa militar, como por ejemplo el Regimiento de Infantería 25 - lugar donde Estévez revistó como oficial hasta 1982- o a alguna otra entidad significativa. Fue entonces cuando Gabriela Grossi sugirió que tal donación podrían realizarla a la Biblioteca "Islas Malvinas" (CMN), en donde los ejemplares podrían ser estudiados y conservados en un lugar especial. Ante esta propuesta, Bisceglia aconsejó a Grossi que se pusiera en contacto con María Julia Estévez, hermana de Roberto, ya que era ella quien poseía los libros del héroe de Malvinas.

En las semanas posteriores a aquel encuentro en el CMN, la encargada de la Biblioteca, Gabriela Grossi, tomó contacto telefónico con María Julia Estévez, quien actualmente reside en la ciudad de Posadas, provincia de Misiones. La comunicación entre ambas mujeres fue amena y fluida. La propuesta de la donación fue bien recibida por María Julia quien, tras conversar con sus hermanos en los días siguientes, le comunicó a Grossi la decisión definitiva de donar la biblioteca personal de su hermano Roberto al CMN, ya que la familia del Teniente estaba convencida de que la Biblioteca del Colegio los conservaría debidamente y los resguardaría para las generaciones de futuros oficiales. Seguramente la opinión de Fernando Estévez, hermano menor de Roberto, cadete y luego Oficial Instructor del CMN, haya jugado un papel importante en la decisión familiar. Todos ellos confiaron en la capacidad formadora de Oficiales de la Institución. Palabras más, palabras menos, María Julia Estévez le confesaría telefónicamente a Grossi, días más tarde: "Mi hermano era un joven común, nada extraordinario, pero sí tenía claro a dónde quería llegar. Tenía la fuerza y la convicción de los valores inculcados en la familia. Hay que continuar trabajando en la formación en valores de los jóvenes, quienes muchas veces no pueden recibirlos de sus propias familias, ya que a veces los tiempos para estar en casa ya no son los mismos".

El envío de los libros desde Posadas a la localidad de El Palomar, en Buenos Aires, se acordó finalmente en febrero de 2022 y se hizo efectivo, tras breves idas y vueltas, a finales de marzo, gracias a la gestión de Marisa Bisceglia. La biblioteca personal del TT Estévez llegó, en varias cajas, a la casa de la periodista y fueron retirados de allí por el TC Santiago Rospide y la Sra. Gabriela Grossi para su traslado definitivo a la Biblioteca del CMN.

Desde su llegada, quienes trabajamos con este material estuvimos avocados al relevamiento y catalogación del mismo. En una primera selección, fueron ubicados los libros que pertenecieron al TT Estévez y muchos otros que habían sido propiedad de su padrino de confirmación, Justo Alí Brouchud, profesor de Historia, quien fue Director del primer Seminario de la Defensa Nacional sobre la temática del Beagle y su incidencia en el sur argentino. Este le había prometido a su ahijado que le legaría su biblioteca personal tras su fallecimiento, ya que Roberto Estévez era con quien Brouchud compartía diversos temas de conversación y el gusto por la lectura, sobre todo acerca de temas como Malvinas y la soberanía del Atlántico sur.

Entre las páginas de los libros que poseía el TT Estévez en su biblioteca, hemos hallado diversos tesoros que dan cuenta de la variedad de temas que interesaban al joven Roberto. Por ejemplo, hemos encontrado una lista de reglamentos y sus precios, aquellos que su autor necesitó para el estudio y

preparación del curso de Comando. También hemos hallado unas hojas de la libreta de Instrucción, de puño y letra de Estévez, con la Preparación de Instrucción para dictar en la materia Tiro: el tema, "Pistola, descripción y nomenclatura". Como una tercera curiosidad, mencionamos el hallazgo de una hoja de la Libreta de Instrucción del CMN, de la materia Combate, de cuando Estévez fue Cadete de 3er año, firmada por el Teniente Primero Daniel Martín (Promoción 100): su tema, "lectura cartográfica".

No somos pocos los que creemos que la biblioteca de cada persona puede aportarnos muchos datos sobre su dueño: los temas de su interés, las ideas adquiridas, los autores respetados... El conjunto de los libros que acompañaron el desarrollo del cadete Estévez, la formación del Teniente y, por qué no, el enriquecimiento personal de Roberto, nos revelan desde sus páginas valiosa información sobre su conocimiento acerca de la problemática de Malvinas antes de 1982; además, nos comentan sobre su profunda religiosidad cristiana y el respeto por los valores que de esta se desprenden, como así también nos demuestran el compromiso en su formación académica como Oficial del Ejército Argentino y el profundo amor por su patria. Toda la sabiduría que los libros de Roberto Estévez aún conservan viajó a las Islas Malvinas en 1982: el Teniente la llevó consigo y, sin dudas, le aportó lucidez, templanza, e hizo arder en su pecho la llama del deber. Sus lecturas lo guiaron a su destino, hoy sin dudas glorioso. Ahora, nuestra tarea será guardar y custodiar estos libros, no como una pieza estática de museo sino para que, desde su lectura, continúen realizando la noble tarea de encender en los lectores el fuego inagotable del saber.

